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7 月 11 日，一场题为《国内外宏观经济形

势分析与展望》的高端讲座在孝义市鹏飞集团

总部开讲。来自浙江大学的副校长、教育部

“长江学者”特聘教授黄先海通过分析产业发

展状况和发展动向，为该市新型煤化工企业发

展研判形势、把脉定向。

就在当日，作为吕梁市人大常委会围绕

“九大基地”打造九大人大代表联络站的第一

站，吕梁市清洁能源基地人大代表联络站在鹏

飞集团挂牌成立，同时，这也是孝义市新型煤

化工人大代表专业联络站的落户点。

接待选民、专题调研、举办论坛，接下来，这

个有着双重身份的专业联络站将忙得不亦乐

乎。“专业联络站这种形式可以为企业发展解决

很多问题。”联络站站长郑鹏告诉笔者，为确保

专业联络站顺利运行，2021年 4月份以来，联络

站强化顶层设计，坚持制度先行，先后制定了

《活动开展制度》《工作人员职责》等制度，同时，

为了保障联络站规范运行，健全完善了联络站

的组织机构，明确了联络站站长，副站长、驻站

指导，并配备 3名联络员，负责日常管理运行，

确保高标准建站、高质量谋划、高水平运行。

近年来，孝义市积极抢占氢能产业发展先

机，启动鹏湾氢港 20万吨焦炉煤气制氢项目，

填补了吕梁市氢能产业空白。

“作为联系、服务、促进九大基地产业发展

的平台和窗口，清洁能源基地人大代表联络站

的建设运行，无疑是新时代创新人大工作模式

的一大举措。”郑鹏说，人大代表们充分发挥专

业优势和专业特长，切实加强同清洁能源领域

企业的沟通联系，通过收集掌握清洁能源企业

建设发展当中遇到的困难和面临的问题，形成

人大代表专业性的意见建议，通过人大常委会

有关机构交办、督办等法定途径或规范方式推

动问题的解决，可以更好地促进基地健康发展。

“除了按照计划，每季度活动一次，我们还

将不断拓展联络站功能，激发代表活力，拓宽

代表、企业、部门沟通渠道，为企业发展贡献

‘专家’智慧，办‘专业事’。”郑鹏说。

从人民中来，到人民中去。一座座人大代

表联络站，让代表与人民“心连心”。下一步，孝

义市将进一步聚焦中心大局，聚集人民意愿，聚

合人大代表力量，继续在优化站点布局功能、健

全站点运行机制、拓宽代表履职渠道、提升站点

运行实效上下功夫、求突破。加快专业联络站

和智慧人大建设，推动站点高质量运行，人大代

表作用充分发挥，知民情、解民忧、办实事，努力

把联络站点建成“全过程人民民主”的桥头堡。
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1个人大代表联络总站、4个人大代表专业联络站、16个联络站和多个联络点、联络岗，线上线下解难题……
2017年以来，孝义市人大常委会按照省、吕梁市人大的部署要求，持续发力，创新实践，不断推进人大代表联络站
规范化建设，让社情民意更畅通，代表履职效率更高。

走进孝义，孝义市人大常委会在全市各地建立的57多个人大代表联络站点，犹如人大代表履职“绿色通道”，
为胜溪大地增添了融融暖意，四年来，累计接待走访选民群众11200余人次，收集群众意见建议2980余条、急事
难事烦心事520余件，为群众办实事430余件，有效地发挥了人大代表在基层社会治理中的积极作用，有力地促进
了基层治理体系和治理能力现代化。

星罗棋布的人大代表联络站点缀在胜溪大地，实现了人大代表联络站乡镇（街道）全覆盖，不仅畅通了社情民
意的传递渠道，打通了服务群众的“最后一公里”，还激发了人大代表的履职活力，为推动孝义高质量转型发展贡
献了人大智慧。

“如果不是人大代表帮助我们解决问题，真

不知道啥时候能接通天然气，太感谢他们了！”

日前，笔者跟随走访调查的省人大代表宋金锋

在孝义留义新苑小区见到了居民雷彩芳。回想

起三年前第一次走进留义社区人大代表联络点

的情形，雷彩芳老人仍然记忆犹新。

每 月 的 11 日 是 宋 金 锋 的 选 民 接 待 日 。

2018年 1月 11日，雷彩芳等人在留义社区人大

代表联络点找到宋金锋，向他反映小区多年未

接入天然气问题。在宋金锋的沟通协调下，孝

义市天然气公司为小区铺设主管道，社区为居

民补贴 3000元安装入户管道，让困扰 280多户

居民的用气难问题得到彻底解决。

原来早在 2017年 6月，留义社区就依托金

锋同志的工作室，成立了孝义第一个人大代表

联络点。四年来，从最初的“活动室”到现在的

“联络点”，一直努力为群众打造愿意来、能说

事、可解忧的“家”。

“联络点采用群众来访、人大代表走访和联

络员收集三种形式听取选民意见，然后汇总到

社情民意、接待群众和走访选民登记簿上。”宋

金锋介绍说，经分类梳理后，由人大代表自行引

导解决一批，人大代表共同协商解决一批，与有

关部门联动协调合力解决一批；对未能解决的

问题形成人大代表建议并进行跟踪督办。“通过

联络点这个平台，人大代表们组成团队，形成合

力，一道帮助群众解决身边的烦心事揪心事。”

除了定时定点在联络点接待选民外，人大代

表们还要主动走出去，进家入户听取群众意见建

议：2020年 8月 9日，在袁东升家中，了解到小区

保温墙改造施工现场未进行围挡，存在安全隐患

……2020年 10月 19日，在崇文苑宋增明家中，

听取小区居民私拉电线给电动车充电问题……

与此同时，针对社区居民不同年龄结构，

留义人大代表联络点设置“人大意见箱”“一线

一群”（代表热线和代表联络群），老年人可以

通过“人大意见箱”或者拨打代表热线，年轻人

则扫码进入“代表联络群”，就工作生活中遇到

的难事急事随时随地向代表反映。“通过联络

点，人大代表们能及时听取群众呼声和愿望，

反映民情民意，协调解决民生难题，当好党委

政府联系人民群众的桥梁纽带。”宋金锋表示。

干净的办公室内雪白的墙壁上整齐地悬

挂着几个展板。展板上的内容有各项规章制

度、人大代表的照片和简介、人大代表网格化

管理示意图……这是近日笔者在孝义市新义

街道人大代表联络站看到的情景。

在这里，人大代表“进站坐诊”，通过面对面

听取选民诉求，直接打通转接回复“屏障”，精准

把脉，解惑“开方”。“我们反映的都是些小问题，

但是代表们也没有觉得麻烦，都是积极地去反

馈，去解决，大伙对这个联络站非常满意。”据

悉，联络站自成立以来，共接待、走访、联系选民

群众 1375人次，收集意见建议 639条，全部进行

及时答复，获得了群众的广泛“点赞”。

选民接待日里接待选民群众的，除了市人

大代表，还有一个特别的群体——街道特邀代

表。“结合街道的实际情况，我们在履职的过程

中创新地建立特邀代表制度，就是切实解决街

道人大工委没有本级代表，议事开展活动没有

人员的问题。”新义街道人大工委主任贺耀平

介绍，按照政治素质高、议事能力强、群众基础

好的标准，把好推荐、审核、公示、确定、备案 5
个关键环节，街道推荐产生了 68名特邀代表，

涵盖了街道、村、社区还有企事业单位各行各

业的人才。

“自从被推荐为特邀人大代表以来，关注和

解决群众的民生小事就是我的职责，比方说辖

区内哪块儿的井盖儿坏掉了，或者下水道堵了，

又或者是哪里堆放下了垃圾等等这些问题。”回

顾近年来的工作，新义街道人大代表联络站的

特邀代表侯林艳说道，只要是群众的难事、烦心

事，哪怕是日常生活中“鸡毛蒜皮的琐事”，对于

她而言，都是必须全力推动解决的大事、要事。

收集社情民意，走访选民，接待群众……

特邀代表的助力成为了新义街道人大代表联

系选民群众的特色品牌，也使人大代表履职更

加规范化、便捷化、高效化。贺耀平告诉笔者，

“以特邀代表为参会主体，街道推行‘一年两次

工作会议’，68名特邀代表认真履行职责，积极

建言献策，听取街道办事处各项工作报告，听

取清洁取暖、城市棚户区改造等重大事项报告

并进行票决，提出意见建议，展现代表助力社

会治理新作为。”
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社区建起联络点 群众烦心事有人听有人办

特邀代表“无缝链接”打通“神经末梢”延伸履职触角

专业力量齐集结 贡献“专家智慧”办“专业事”

省人大代表宋金锋进家
入户听取群众意见建议

驻点代表和志愿
者进小区清理卫生

特邀代表侯林艳为居民组
织开展燃气安全知识宣传活动

停车场路面硬化施工

人大代表联络站举办高端讲座破解发展难题人大代表联络站举办高端讲座破解发展难题驻点代表接待选民群众驻点代表接待选民群众

留义社区党群服务中心
成了居民休闲娱乐好去处


